
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

  前回（4月 18日）の報告 
 
１．ソング 

「 四季の歌 」 
 

２．ビジター紹介 

武井彰氏（尼崎 RC） 
中井洋氏（尼崎東 RC） 
 

３．会長の時間 

豊かな人間関係の創造のために、大切なことは出会いです。 
相互の会話、すなわち相互の考えや意思をしっかりと伝え合い、相互の興味と関心を高め、 
相互理解を深めるというプロセスを重ねることが極めて大切なことです。 
その第一に、相互の会話の回数を、重ねて、深めて、そして、高めていく良好なコミュニケーションが 
求められます。 
今日は、コミュニケーションをスムーズに進めるために私たちの会話、すなわち話し方が近年大きく変化 
してきていることについて、特に気づいている点について、お話しさせていただきたいと思います。 
 
コミュニケーションをスムーズに進めるために 
早口について、 
それは私たちの話のスピードについてです。最近の語り口がドンドン早くなってきていると思っています。 
お茶の水大学名誉教授外山滋比古先生の『我が子に伝える「絶対語感」』という著書を読む機会が 
ありました。 
この先生は 1923年大正 12年生まれですから、現在では、95歳か 96歳になられています。 
この本は、サブタイトルとして、「頭の良い子に育てる日本語の話し方」、「おかあさん、お子さんの 
身体をすくすく育てる母乳と同じように、こころを育てる母乳語が大切なことを知っていますか？ 
そして知能を育んでいく離乳語があることも知っていますか？」と、書かれています。 
お茶の水大学名誉教授外山滋比古先生が女子学生に講義をされた母親の子育ての本だと思うのですが、 
この中で、3 歳から、2年ぐらいの間に、おとぎ話や昔ばなしを夜、暗がりの中で、してあげるのがいい 
と書かれています。 
ゆっくりと、静かに、そして、本を読むよりは、お母さんが昔聞いたお話をしてあげるほうが効果的な 
ように書かれていました。小学校に入学してからも、お勉強がうまくいくと書かれています。 
 
外山滋比古先生は、今日の話のテーマの早口の話に関連して、 
「戦後、徳川夢声という有名な声優がいました。大変な人気を博した人で、ラジオで「宮本武蔵」などを 
語っては、天下を魅了していました。私も子供のころに徳川夢声の名調子をラジオで聞いたことを 
覚えています。 
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「 自己紹介 」 

 

宮﨑 会員 
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「 地区青少年奉仕委員会 」 

 

委員長 板東隆弘氏 



その語りのスピードを図って見ると一分間に、200字くらいのスピードだったというのですから 
NHKのテレビニュースでは、アナウンサーは一分間に 250字くらいの速度で原稿を読んでいるそうですから、 
比較すると、ずいぶんゆっくりだったことがわかります。と書かれています。 
徳川夢声といえば、無声映画の声優として、鞍馬天狗や、丹下作善、俳優は阪東妻三郎、を私も、 
幼いながらに覚えています。 
無声映画の場合、今でいう早送りの画像に、セリフと解説をしてゆくという超早口を求められるわけですが、 
ラジオ放送と、無声映画の声優と、その使い分けが素晴らしいと大分後になってから感心したことを 
思い出しました。 
日本昔ばなしの市原悦子さんの（坊や、良い子だ、ねんねしな）、皆さんご存知でしょうか、 
「むかし、むかし、あるところに、じいさんとばあさんが、仲良く暮しておったそうじゃ」 
で始まる昔ばなしです。 
市原悦子さんはこの前、お亡くなりになられましたが、彼女のあの語り具合は絶妙でした。 
私もファンの一人でした。 
一寸、脱線しましたが、 
外山滋比古先生の話に戻りますが、 
「同じニュース原稿を、同じアナウンサーに、一分間 250字、280 字、300字という三通りの速さで読んでもらい、 
それを視聴者に聞かせて、どれがいちばん聞きやすいか」をたずねると早口の時代だから 280字が一番であろうと 
見当をつけていたのですが、結果は「300字のスピードがいちばんだったと、もっとも速いスピードが「若い世代」 
も「年をとった人たち」まで、早口のほうを好んでいる・・・」といわれています。 
「この早口のさきがけは『黒柳徹子』さんではないでしょうか、さらにアナウンサーとちがってキャスターは 
「早口の人が多いようで」「代が代わるたびにいよいよ早口になってきているようです」と指摘されています。 
またキャスターの「木村太郎」さんは、一分間に 500字以上のスピードで話しておられたそうです。 
「関西人は東京と比べて早口が多いように思われます」とも語っておられます。 
このご指摘は全く同感できるものではないでしょうか。 
早口の傾向は日本だけではないとして「アメリカでは、早くしゃべった方が、知的な感じになるといわれている 
ようです」 
確かに、最近では「早口にしゃべる」ことで知的な印象を与える一方で軽い印象を持つこともあります。 
また、ゆっくり話すと情緒的な印象を持ちますし、ウエットな感じを持ちます。 
こうしたことから「知的でありたい、人から知的だと思われたい、という人が増えている現代では、 
早口になるのは、しかたのないことなのかもしれません」とも指摘されています。 
外山先生の分析とご指摘に、なるほどと納得させられるのではないでしょうか。 
こうした早口の傾向に加えて「暗号」「符号」のような省略語やギャル語や業界語など、即時には理解できない 
新語、造語、流行語、外来語など、さらには、社会的な関係性を無視するような言葉遣いなどが相俟って、 
言葉の乱れが一段とひどくなってきているように思います。 
コミュニケーションの基本中の基本である言葉使いについて気を付けなければならないと思うと同時に、 
話すスピードについても相互理解と信頼を進めることに留意して、適正な話の速度について気配りをしなければ 
と思う今日この頃です。 
今日は、コミュニケーションをスムーズに進めるために私たちの会話、すなわち話し方が近年大きく変化して 
きていることについて、特に気づいている点についてお話しさせていただきました。 
 
早口の是々非々については、皆さんはどのようにお考えでしょうか？ 
 
 

４．幹事報告 

〇地区から山本正明さんに、「社会奉仕委員会・社会奉仕小委員会 委員」の委嘱状が届いております。 
会長からお渡し頂きます。 

〇BOX に新しい会員の方の名簿シールを入れておりますので会員名簿に貼っておいて下さい。 
〇5月の親睦旅行の案内を BOXに入れております。楽しみにお待ち頂きますようにお願い致します。 
〇都ホテルからゴールデンウィークのバイキングの案内を BOX に入れております。 

元会員の大野さんが事務局までいらっしゃいまして、会員でもないのにニコニコ 2000円頂きました。 
皆様に宜しくお願いしますとのことです。 

〇他クラブ例会変更のお知らせ 
・川西猪名川RC：変更 6月 04 日（火）→ 6月 01 日（土）場所変更 宝塚ホテル 
 6 月 18日（火）→ 6月 22日（土）場所変更 ボッテガ ダイ 
 休会 5月 07 日（火） 
 6 月 25日（火） 
・尼 崎 西RC：4月 30日（火）→ 休会 
・尼 崎 中RC：4月 24日（水）→ 移動例会 
 5 月 01日（水）→ 休会 

 
５．委員会報告 

なし 
 



６．同好会報告 

なし 
 

７．出席報告 

会 員 数 
38 名 出席対象者数 34名 出席者数 22名 欠席者数 12 名 
出席率 64.71％ 前々会補正 100％ 

本 日 の 欠 席 
藤川、東本、川口、小島、近藤、中田、越智、六島、山中、與那嶺、 
堀田、黒田（俊）、佐々木、安田、宮﨑、染谷、各会員 

メ ー キ ャ ッ プ 小島、中田、越智、六島、與那嶺、各会員 

 
８．4月のロータリーレート 1 ドル＝110円 

 
９．スピーチ 

「 社会奉仕フォーラム 」 
山本正明 会員 

 
 

＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄  ニコニコ ＢＯＸ  ＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄ 

＊お世話になります。 ····························································· 中井洋氏（尼崎東 RC） 
＊尼崎 RC武井彰様、尼崎東 RC中井洋様、ようこそいらっしゃいました。 
ごゆっくりお過ごし下さい。 ···························································· 山本（澄）会員 

＊染谷啓さん再入会、本田俊介さん御入会、おめでとうございます。 
期待しています。がんばって下さい。···················································· 山本（澄）会員 

＊本田様入会おめでとうございます。 ····················································· 川 岸 会 員 
＊本田さん、入会おめでとうございます。ロータリーライフを楽しんで下さい。 ······················ 武 田 会 員 
＊御誕生日、御祝いありがとうございました。 ··············································· 安 澤 会 員 
＊本田さん入会おめでとうございます。今後共よろしくお願いします。 ··························· 平 井 会 員 
＊本田様ご入会おめでとうございます。クラブライフをお楽しみ下さい。 
本日、社会奉仕フォーラムで卓話当番にあたっています。よろしくお願いします。 ················ 山本（正）会員 

＊武井さん、中井さんようこそ ···························································· 徐 会 員 
＊川岸さん、この前はありがとうございました。沢山ごちそうになりました。 ························· 西 原 会 員 
 

＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄  フレンドシップ ＢＯＸ  ＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄ 

＊ゴールデンウィークバイキング開催いたします。チラシを BOXに入れさせていただきますので、 
GWの予定が未定の方はご家族でお越しください。（集客に苦しんでます…） ············ 大野氏（元 尼崎南 RC） 

＊尼崎 RC武井さん  尼崎東 RC中井さん ようこそ。······································· 川 岸 会 員 
＊徐様ありがとうございました。··························································· 川 岸 会 員 
＊平成が減って行きます。 
新しい令和を目ざしてすばらしい年になる様に進んでいるのですね ·························· 内 藤 会 員 

＊ありがとう ·········································································· 平 井 会 員 
＊本田さんご入会おめでとうございます。ロータリーライフを楽しんで下さい。 
黒田先生、昨日は健康のお話しをありがとうございました。 
全て自分自身で気付けるべきですネ ··················································· 釜 田 会 員 

＊昨日、朝食会 皆様おいで下さりありがとうございました。南クラブの例会の様でした。 
福田さん写真有難うございます。 ······················································· 黒田（佳）会員 

＊本田さん御入会おめでとうございます。ロータリーライフ楽しんで下さい。 
これからもよろしくお願いいたします。 ··················································· 黒田（佳）会員 

＊「本田さん」入会おめでとうございます。 
これからも色々とお世話になると思いますがよろしくお願い致します。 ························· 池 邉 会 員 

＊令和の年、あらたな気持ちで日々邁進したいものです。 ···································· 波 多 会 員 
＊先日、一緒やった方々ありがとうございました。 ············································ 徐 会 員 
＊徐さん、小島さん、芝さん、先日はごちそう様でした。 
おかげで、黒田先生の卓話に間にあいませんでした。黒田先生、ごめんなさい。 ················ 島 谷 会 員 

＊尼崎 RC武井さん、尼崎東 RC中井さん、ようこそ！！ 
本田さん、入会おめでとうございます。今後ともロータリーライフを楽しんで下さい。 ··············· 島 谷 会 員 

＊山本正明様フォーラム・スピーチ楽しみでした…が！すみません...早退します（汗） ·············· 平 川 会 員 
＊結婚記念日の花ありがとうございました。 
当日徐さんと飲んでいましたので家庭は花冷えです。 ······································ 芝 会 員 

＊本田さん入会おめでとうございます。これからよろしくお願いします。 ·························· 西 原 会 員 
 


